
●
高桥美纪，22岁，身高1米

61，踢中场，是上海女足新引进
的日本球员。

高桥美纪能力如何，踢过
比赛才知道。但是，先得为这
个引援鼓一下掌。原因，方向
正确。

●
看过一个视频，班达与卡隆

比速度。卡隆让了班达三五米，
班达先抵达四五十米外的终点
线。班达是上海女足的外援。卡
隆是海港队的外援。男女两将比
拼，班达速度之快，可想而知。

●
乌日古木拉，蒙古族，在中国

女足球员中，身体算是强壮的。
乌在澳大利亚踢球。有一段视
频，是乌带球突破，澳大利亚一白
人球员拦截，身体冲撞手一轻推，
乌被弹出二三米外。

●
中国女足球员也有速度快

的，但比起班达，望尘莫及。速度
快是天赋，练不出来。高大强壮，
也是天生的，中国女足球员再怎
么苦练，也练不出个波普或者布
莱特。波普是德国队中锋，布莱
特是英格队后卫。两将场上一

站，像铁塔似的。
●

日本球员速度不快，身体不
强壮，比起中国球员，还略差一
些。但是，日本队拿过世界杯冠
军，新老交替后，现在的水平也是
高段位的，与欧美强队较量，不落
下风。她们靠的是娴熟的技术、
宽阔的视野、灵动的意识与攻防
的整体性。

中国女足铿锵时，也是这样
的特点。可惜，后来学这个学那
个，学偏了，把传统的特点学没
了。跑是挺能跑的，但跑不到点
子上，技术粗糙，拿不住球，累得
够呛，还踢成一锅粥。战绩自然
每况愈下。

●
引进高桥美纪，希望是个风向

标。踢有脑子身体也不差的技术
足球，是中国女足的方向。方向正
确，长期坚持，就能达到目标。
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大家看“十大”

●每年到了岁末，大家来
评说中国体坛即将过去一年里
十大新闻。纸媒盛行的年代
里，中央到地方的各种各样的
报纸都来点点评评“十大”，大
报评、小报评，连一些与体育风
牛马不相关的专业报也来凑凑
热闹。现在晓得了，这叫刷存
在感。过去还没有发明出这个
词，只得承认大家都是体育迷，
以点评十大新闻来表现一张报
刊的独具慧眼。如今只有国家
新闻机构的体育专职人士来评
判国内十大体育新闻了。其权
威性是不必质疑的。评选出十
大体育新闻的实质是一份总结
报告，看看在逝去的一年里有
哪些体育大赛、哪些体育事件、
哪些体育明星是能够在体育史
上留下足迹的。

央视体育在一年里记录了

林林总总的国际、国内体育赛
事。他们目前公布的 2023 年国
内十大体育新闻的头条为杭州亚
运会、成都大运会成功举办。中
国人办大型综合性体育大赛已经
使得天下人信服。国际足联是动
足了念头要把世界杯皮球来攻进
神州大地的。国际奥委会对北京
举办了夏季与冬季奥运会的成功
赞赏不已，他们希望让中国再来
一次、当个东道主的。杭州亚运、
成都大运确确实实为今年中国体
坛上的最够分量的大事了。

●中国女篮时隔 12 年再夺
亚洲杯冠军登上十大新闻次席。
这足见国人对大球的重视。这条
新闻的背景板当是中国男篮今年
的惨败了。羽球第 13 次夺得苏
迪曼杯也上榜“十大”。中国泳将
在世界泳联世锦赛中创纪录收获

20金也榜上有名。中国传统的优
势项目仍然在今年“保鲜”了。丁
立人拜为国际象棋世界棋王，覃
海洋荣膺世界泳联最佳男泳将，
张志磊夺得WBO重量级拳王金
腰带，郑钦文、张之臻等网球选手
闪耀国际网坛，这几位成为榜上
英雄是因为他们都有了历史纪录
的突破，开创了中国健儿的又一
个新的夺冠领域。

有两条“十大”是央视参与的
新项目，一是电竞比赛亮相亚运
会，一是央视与国际奥委会、巴黎
奥组委合作为明年的奥运会做更
好的视听服务。这有点是预发了
明年的十大体育新闻了。对世人
而言，来年看奥运会更方便、更周
到了。这是福音吧。

朋友们更看重哪一条“十大”
新闻呢？侃侃大山吧。哈哈。

即将扩军
的世俱杯

豪门球队另起炉灶自组联
赛，可以吗？21日，欧洲法院给
出了“标准答案”：完全可以！
这也宣告了两年半前的“欧超
事件”终于在法律意义上告一
段落。虽然“欧超”在法律层面

得到了支持，但仍然面临不小的
阻碍。

一方面，由于这些豪门还要
踢各自的联赛，因此，欧足联管辖
的各国足协，对本国联赛球队仍
有一定的约束力，英足总和英超
联盟就在两年前说服英超球队退
出时发挥了重要作用。本次判决
后，英国政府正在考虑出台相关
法律，禁止英超球队参与欧超赛
事——英超都脱欧了，欧盟的法
律更是鞭长莫及。

另一方面，欧足联仍然可以
在国家队的层面，通过禁止这些
豪门球队参加自己管辖范围内的
欧洲杯赛事，让球员投鼠忌器。
国际足联同样可以如此操作。

更重要的是，球迷对“欧超”的
态度似乎也并不热衷。虽然“欧
超”注定星光璀璨，但很多人认为，

“欧超”会比欧冠更封闭、更像是一

个精英化的小圈子，中小球队“草
鸡变凤凰”的机会也会更渺茫。而
上升渠道的减少，还可能反过来对
本国联赛产生消极影响。

体育具有自成体系的比赛规
则和赛事规制，有较强的专业性，
因此国际足联、欧足联这类行业
组织，被天然赋予了一定的“自治
权”。但是，另一方面，现代体育
已经发展为横跨多个行业，并产
生了复杂的贸易行为，因此，如果
仅根据行业特殊性得出体育可以
天然豁免于法律的话，将使得体
育行业缺乏约束，对各利益方都
会产生负面影响。

欧洲法院的这次判决，是体
育和法律之间长期角力的延续而
非终结。得到法律支持的“欧超”
最终也许不能落地成为现实，但
这一判例却会成为悬在两大足联
头上的利剑。

一场“权和名”
引发的闹剧

“消失”两年的欧超联赛，再
次“高调回归”。根据欧洲法院的
判决，国际足联和欧足联的相关
规定违反欧盟反垄断法，类似欧
超联赛的俱乐部间的比赛无需得
到上述两大组织事先批准。只不
过，欧足联和国际足联，是否真的

“犯了法”？
从垄断的角度而言，欧洲法

院的判决、欧超联赛运营方 A22
体育公司提起诉讼都合情合理。
但是，体育的本质是社会活动，而
不是市场经济。用法律条文衡量
社会契约合理与否，过于理性。
虽然 1994 年的“博斯曼转会案”
推动了商业足球的进程，确保了
球员自由转会的权利，但这不代
表足球应该与市场经济直接挂
钩。从体育本身要求的专业性、
各大足球联赛及管理者拥有一定
程度的自治权，再到此案中欧足
联、国际足联和欧超联赛的三方
博弈，背后的核心是对于“权和
名”的争夺。

欧超联赛的核心，在于部分
欧洲豪门希望能够摆脱欧足联，
在自由市场上获得经济效益。然
而，在赚钱之前，欧超联赛的运营
方是否考虑过联赛的可持续性和
可行性？欧超联赛并非一地的联
赛，而是豪门大杂烩。如果只允
许豪门参加欧超联赛,中下游球
队参加欧足联赛事，是否就会出
现球员无法在欧超联赛和欧足联
赛事之间流动的情况？况且，欧
洲五大联赛，个个水平都不同，欧
超联赛真的能保证比赛本身“有
趣且有创造性”吗？

让欧超联赛更头疼的，应该
是英国的态度。从联赛的影响
力，以及英国与欧盟的关系，对欧
超联赛来说都是烫手山芋。本赛
季五大联赛，英超总市值超过110
亿欧元，而法甲、西甲、意甲和德
甲的市值总和不过 173.6 亿欧
元。2021年欧超联赛构建之初，
英超六大豪门纷纷支持。如果能
吸引到英超豪门，无疑是欧超联
赛的一大加分项。然而，在日前
的风波中，六队集体转了向。英
国政府还表明，将出台一项法律，
明确规定俱乐部加入欧超为违法
行为。更何况，“脱欧”后的英国，
其法律并不受欧盟管制，反之亦
然。

欧超理论上的合法，并不能
证明这个联赛的建立是合理的。
虽然欧超获得了“暂时性胜利”，
但 12 支创立球队中目前仅有皇
马和巴萨对其表示支持的现状可
以看出，这只是一场闹剧。只不
过，欧超的风波，什么时候能够真
正画上句号？或许，各方都应该
想一想，“权和名”是不是该重新
再分配了。

“欧超”合法了
博弈还将继续

曼城 4 比 0 轻取巴西弗鲁
米嫩塞，夺得世俱杯冠军。

欧洲 PK 南美的世俱杯决
赛模式，看一场少一场了。

因为从 2025 年开始，球迷
将有机会在世俱杯决赛中，看
到欧洲豪门之间的内战。

国际足联首届全新改制的
世俱杯，已经确定将于 2025 年
6月15日至7月13日在美国举
行，同时公布的还有目前已获
得参赛名额的19支球队名单。

改制后的世俱杯总奖金大
大提高，只要入围32强，据报道
每支球队保底至少就将收入超
过 2000 万欧元，同时淘汰赛还
有相关的奖金，包括最终冠军
的奖金 。

和世界杯一样，世俱杯也
改成四年一届，参赛队扩军到
32支，就像扩军前世界杯一样，
32队分为八组，每组四支队伍，
前两名晋级16强淘汰赛，直至
最后决战。

首届世俱杯各大洲32张入
场券将采取12+6+4+4+4+1+1
的额度分配，欧洲区有12个名
额，南美区有六张门票，亚洲和
非洲区、中北美洲各四个名额，
大洋洲和主办国东道主各一个
参赛名额。

欧洲区参赛名额分配方案
也确定了，过去四届欧冠的冠
军各获得一个名额，近四年在
欧冠总排名前八球队分享剩下
八张门票。

按此规则，切尔西、皇马和
曼城已经提前拿到了门票。

拜仁、巴黎圣日耳曼、国
米，波尔图、本菲卡也已经提前
获得了入场券。

亚洲的利雅得新月和浦和
红宝石也提前入围。

英超的世俱杯参赛资格看
似已经提前分配完毕，因为国
际足联理事会确认，一个参赛
协会最多只能有两家俱乐部参
加新的32支球队的世俱杯，而
英格兰最近已经有了两个欧冠
冠军切尔西和曼城。

但也有例外可能，英超球
队唯一还机会拿到世俱杯门票
的是阿森纳，如果阿森纳本赛
季最终赢得欧冠，按照国际足
联这次的规则，假如一个国家
在四年的资格赛周期中有两个
以上的冠军联赛冠军，则取消
每个国家两个俱乐部参赛资格
的上限。

四年一次的世俱杯，会成
为一个国际足坛一个新的热门
赛事吗？

戏剧化

麦城


